
各位早安！我们⼀一起来祷告：“天⽗父，谢谢你今天让我们
来继续灵修希伯来书6章13节到20节，愿你的灵动⼯工，让
我们更更深的来认识你，更更深的爱你，更更深的顺服你。以上
祷告奉耶稣基督的圣名，阿们！”

作者在第六章警告了了那些听不不进去的来到教会的⼈人之后，
接下去就⿎鼓励真⼼心愿意跟随主的⼈人要恒久忍耐。为了了来充
分说明到底什什么叫恒久忍耐，作者就⽤用了了亚伯拉罕作为⼀一
个例例⼦子来说这⼀一点。

我们讲到恒久忍耐⽐比较容易易会进⾏行行⼀一种道德上的劝勉勉和论
证，⽐比如说：“你既然是⼀一个有⾼高尚道德的⼈人，怎么能随
随便便便便就发脾⽓气呢？你想想你德⾼高望重，怎么能做那些跟
你的身份不不匹配的事呢？”这样的劝勉勉有没有效果呢？当
然也有效果，基督教也绝对不不会排斥道德。但是我们看到
希伯来书的作者却棋⾼高⼀一着，也特别来让我们看到道德背
后的灵性。这样⼀一种全⾯面的属灵的眼光以及跟这位⼜又真⼜又
活的神的活的关系，才是我们道德的⽀支撑与根基之所在。

所以作者在提到亚伯拉罕恒久忍耐的时候，他就由亚伯拉
罕的忍耐我们的⽬目光看到了了神的信实，⽽而神的信实成了了我
们忍耐的坚固根基。“亚伯拉罕到底怎么样忍耐了了？”有的
⼈人⼤大概会这样问。其实我们回到整个旧约，回到创世记就
很清楚看到亚伯拉罕怎样因着信⼼心⽽而愿在应许之地住帐
篷。不不过作者在这⾥里里主要讲的不不是这件事，⽽而是讲亚伯拉
罕因着相信神的应许，就得了了这应许的实现。什什么应许
呢？就是上帝应许亚伯拉罕要⽣生⼀一个⼉儿⼦子，说：“论福，
我必赐⼤大福给你；论⼦子孙，我必叫你的⼦子孙多起来。”

这是记载在创世记22章16到17节的内容。⽽而上帝应许要
给亚伯拉罕⼉儿⼦子⽐比创世纪22章还要早。其实我们若熟悉创
世记的话，在创世记12章上帝呼召亚伯拉罕离开吾珥的时
候就已经有这⽅方⾯面的应许。再到15章我们就看到上帝与亚
伯拉罕⽴立约，也明确地指出，他要⽣生⼀一个⼉儿⼦子，要世⼈人因
着这个⼉儿⼦子⽽而得福。后来到了了创世记22章，上帝来考验亚
伯拉罕⼜又明确地指着以撒来说话，由此我们可以看到在亚
伯拉罕等候神应许的实现过程中，他⽐比较关注的核⼼心还是
上帝要应许亚伯拉罕要⽣生⼉儿⼦子。尽管亚伯拉罕在当时看来
不不能从他的妻⼦子撒拉⽣生孩⼦子了了，但是他仍然相信神能做
到。因为这是⼀一位⼜又真⼜又活的神向他所发的应许，⽽而且这
位神已经指着⾃自⼰己做了了起誓。

⼈人是指着神庄严地起誓好让别⼈人来相信他的话是说话算话
的，神绝对不不需要这样做。因为他是神，他不不需要降格⾃自
⼰己像⼈人那样来起誓，好让⼈人能相信。因为他的话没有⼀一句句
不不带着能⼒力力。但是神为了了让⼈人来信靠他，完全是为了了照顾
⼈人的信⼼心软弱，所以就愿意指着⾃自⼰己来作出起誓。所以亚
伯拉罕就相信了了神的起誓，也相信了了这⼀一位赐下应许的
神。于是我们就看到，亚伯拉罕他在上帝的应许和时间表
满⾜足的时候，就⽣生了了以撒。后来他按照神的命令来把以撒
献为燔祭，但是神却以羔⽺羊来代替了了以撒。于是，他⼜又从
死⾥里里得回他的⼉儿⼦子，也就是以撒就好像死⾥里里复活了了⼀一样。

因此透过这个事件，透过以撒和亚伯拉罕就知道了了这个孩
⼦子不不只是个孩⼦子，⽽而是神的应许的实现。既然神已经应许
以撒必然会出⽣生，在绝对不不可能⽣生下来的时候竟然⽣生了了下
来，在不不应该死⾥里里复活的时候竟然从死⾥里里复活了了。所以亚
伯拉罕也就完全相信上帝给他的那块迦南地⼀一定是说话算
话的，也⼀一定是会给他。⽽而上帝指向将来他的那⼀一位⼦子
孙，要让万国万族万⺠民得福，他也欢喜快乐看⻅见了了将来的
那⼀一位⼦子孙，也就是主耶稣在约翰福⾳音第⼋八章所提到的：
你们的祖宗亚伯拉罕欢欢喜喜地仰望我的⽇日⼦子，既看⻅见
了了，就快乐。这是主耶稣特别指着亚伯拉罕所说的话。所
以各位我们就看⻅见希伯来书第六章的作者，就借着亚伯拉
罕相信应许并得着应许的故事提醒我们这⼀一位上帝是真实
可靠的，⽽而这位上帝有两件不不更更改的事是给他的圣约百
姓。在旧约的时候给了了亚伯拉罕，到了了新约的时候给了了新
约的百姓。

请问是哪两样不不可更更改的事呢？就是神有特别的应许和神
有指着⾃自⼰己的起誓。神的应许和神的起誓是两样不不更更改的
事，亚伯拉罕所承受的应许还只是旧约时代的应许，是新
约的应许的实体的影⼦子⽽而已。

那新约百姓承受了了什什么应许？上帝⼜又做了了什什么起誓呢？这
⾥里里我们就看⻅见和第五章关系密切。因为第五章中作者引⽤用
诗篇2篇7节和110篇4节，都在告诉我们上帝为新约的百
姓预备了了他的⼉儿⼦子作⾄至⾼高神的祭司，照着⻨麦基洗德的等次
与⼈人认同，并因着受苦学习顺服进⼊入了了完全。耶稣也进⼊入
到天上的圣所，为他的百姓做永远的⼤大祭司。所以我们可
以坦然⽆无惧来到神⾯面前，是因为天上的⼤大祭司耶稣已经献
上完美的祭，并且已经坐在神的右边了了。

所以6章19到20节的异象也传递出这样的观念，就是我们
的命运要永远活在神圣洁和荣耀的同在之中。因此我们可
以去耶稣所到之处，到耶稣所带来的国度⾥里里得着真实的安
息。我们也有天上的家乡，也有最终的盼望。但是这家
乡、国度、盼望，因着耶稣已经复活就给了了我们复活的通
道。我们今天就可以经历这复活的⼤大能与实际，也让我们
知道在他⾥里里⾯面是确实可靠的，也就是作者欢喜快乐地来告
诉我们，新约百姓⽐比亚伯拉罕更更有福，因为上帝给了了耶稣
基督死⾥里里复活和永远⽣生命的应许。⽽而这死⾥里里复活、永远⽣生
命的应许借着耶稣基督已经临到了了，上帝指着耶稣所做的

起誓也已经实现了了。所以每⼀一个新约百姓最宝贵的就是有
⼀一位⼤大祭司在为新约的百姓代求，因此新约的百姓不不是像
亚伯拉罕那样尚未完全得着所应许的。固然新约百姓的确
从最终意义上来说，也得着最后完全的实现，但是因着这
⼀一位主已经从死⾥里里复活，已经实现了了神的启示所应许的，
因此新约的百姓就⽐比旧约的百姓更更为有福，因为他们已经
有了了这指望。

所以作者说借着这两件不不更更改的事神决不不能说谎，“好叫
我们这逃往避难所、持定摆在我们前头指望的⼈人可以⼤大得
勉勉励。我们有这指望，如同灵魂的锚，⼜又坚固、⼜又牢靠，
且通⼊入幔内。作先锋的耶稣，既照着⻨麦基洗德的等次成了了
永远的⼤大祭司，就为我们进⼊入幔内。”也就是上帝发出这
应许并指着⾃自⼰己的独⽣生⼦子起誓，也指着⾃自⼰己起誓来⽴立了了
约，给了了应许。那新约的百姓就⽐比亚伯拉罕有更更牢固的指
望，更更坚固的盼望。因为整个天上的⼤大⻔门已经打开，那⼀一
位做先锋的主耶稣已经进去了了。他借着圣灵随时随地的与
每⼀一位信靠他的同在好表明也好显明神的应许已经落地，
已经发芽，已经发芽，已经结果。⽽而每⼀一位新约的百姓也
是这应许所结的果⼦子，因此他们不不需要环顾四周、⼼心下茫
然，⽽而是只需要抬头仰望，看到神必然的创始成终。

各位，这是信仰的精髓！我们难道还需要⼈人给我们许诺
吗？难道还需要⼈人通过不不可靠的脑袋来给我们保证吗？这
世界变换来变换去，谎⾔言如潮⽔水⼀一般涌来⼜又涌去。这⼀一切
的不不稳定，不不可靠，不不都来表明说我们必须要在主⾥里里⾯面，
在神⾥里里⾯面，在神⾃自⼰己⾥里里⾯面得着这信仰的真实确据吗？借着
我们⽣生命的摆上和恒久的忍耐，我们就知道最终的实底在
当下的信⼼心中就显出他的果效来，也让我们可以与这位神
有着当下的美好的沟通和交流，因为我们知道天堂之⻔门已
经为我们打开，那幔⼦子⾥里里边已经有了了指望通进去，也有了了
指望连过来，使我们能够活在神的应许、眷顾、引领之
下，就是当下，就是现在。

我们⼀一起来祷告：“天⽗父谢谢你，让我们看到亚伯拉罕如
何因着忍耐就得了了所应许的，今天也求你使我们更更加忍耐
和有盼望。因为耶稣基督已经进⼊入了了幔内，也把这指望赏
赐给每⼀一位，就求你使我们在耶稣这避难所中持定指望，
⼤大得勉勉励。以上祷告奉主耶稣基督的圣名。阿们！”


